

EL GLOBO

DIARIO POLÍTICO ILUSTRADO

SUSCRIPCIONES

Madrid.—Mes, 1,50 pta.—Año, 17,50 pta.
Provincias y Portugal.—Trimestre, 4,00 pta.—Año, 15,00 pta.
Extranjero y Ultramar.—Un Trimestre, 4,00 pta.—Un año, 15,00 pta.
Venta.—25 números: 75 centimos.

NÚMERO DEL DÍA 5 CENTIMOS—ATRASADO 25

Se suscribe en las oficinas, San Agustín, 3, y en todas las librerías.
TELÉFONO NÚM. 773

ANUNCIOS

Madrid.—Se reciben en esta Administración y en la Sociedad general de Anuncios.
Barcelona.—Sres. Boides y G., Rambla del Centro, 37.
París.—Mr. Lorette, 41, rue Condorcet.
REMITIDOS. PRECIOS CONVENCIONALES

La correspondencia administrativa se dirigirá al Administrador de EL GLOBO, APARTADO NÚM. 81

AÑO XXII.—CUARTA ÉPOCA

Domingo 22 de Marzo de 1896

MADRID.—NÚM. 7432

LOS ESTADOS UNIDOS ESPAÑA

ARTÍCULO PRIMERO

I
Convengamos en que se han portado muy mal con España los yankees durante todo el período corriente. La protección de sus periódicos a un atentado revolucionario tan inoportuno; el apremio de sus agentes para el cobro de la indemnización Mora, sin aguardar a que decretasen el pago las Cortes; los acuerdos de sus jurados absolviendo a los que lesionaban el derecho escrito y el derecho internacional; insultos, tan destituidos de razón, como la injuria de llamar a España Turquía y confundir Cuba con Armenia, nos han traído a un estado de irritación, que puede producir la mayor calamidad para todos, la guerra; y si no produce la guerra, una senda hostilidad entre nuestros dos pueblos, como la existente hoy entre franceses y alemanes, contraria por completo a las ideas de humanidad que deben animar las democracias modernas y al esfuerzo común que debeu los Estados emplear en la cultura y progreso del planeta. Por más que me devano los sesos, no puedo atinar con la razón del común odio sentido por los americanos hacia la nación a quien deberían todos considerar como su eterna madre patria. Lo único que les oigo, cuando quieren justificarlo, es hablar mal de nuestro Gobierno y administración, y amén de esto, crernos condenados a una guerra continua. Por ventura están las Antillas españolas tan mal gobernadas como ciertos vecinos Archipiélagos, donde mandan Gobiernos de varias procedencias y razas? Pues jamás dicen una palabra los yankees contra los desmanes de aquellos Gobiernos y contra las inquietudes de aquellos pueblos, mientras critican acerbamente cualquier abuso nuestro en Cuba, no mayor que los usuales y corrientes por todas partes. Y lo mismo que digo del Gobierno, lo digo de aquella administración. Será tanto mala cuanto quiera la opinión universal; mas en eso nos daremos la mano con nuestros críticos, pues el renombre, como administradores, de los yankees no puede ser envidiado por nadie, y así no tienen derecho a reclamar contra nadie. Yo conozco a todos mis compatriotas, en esta labor mía de propagar las ideas democráticas que lleva medio siglo: no he visto esas fortunas tan decantadas que se suponen traídas por los generales gobernadores de la isla, pobres todos, mientras escandalizan a Europa con su fausto y con sus millones varios gobernadores y jefes de otros Estados, que ahora quieren lanzar por pésimas administradoras a nuestras gentes de Cuba. Las colonias ó las provincias apartadísimas no están bien administradas en parte alguna. Francia es la nación más administrativa y mejor administrada del Universo. Estaban y César, grandes observadores, adjudicaron a sus hijos ya esta virtud envidiable, congénita con su naturaleza. Pues administran de un modo pésimo su Tonkin, su Guayana, y hasta su Argelia misma. No hablemos de la nación colonial por excelencia, no hablemos de Inglaterra. Cuando se arruina un patricio allí, lo mandan a las Indias. El último escándalo, el ataque de la República del Cabo a la República del Transvaal, que ha traído grandes peligros internacionales a Inglaterra, en Europa é Indipuestola con Alemania, se ha originado de operaciones y negocios y cohechos tales, que a su lado aparecen baladíos los celebres del Panamá en Francia y del Banco en Roma; sólo que los ingleses, como buenos comerciantes, echan tierra por común acuerdo a todas estas filtraciones. Pero aun en tal respecto la demanda del sentimiento americano contra nosotros adolece de importuna, por presentarla cuando habíamos ocurrido a tan grave mal, innegable por desgracia, declinando una parte máxima de aquella tradicional administración sobre los naturales, quienes, después de haber

visto acabada la esclavitud, reconocidos en ellos los derechos humanos, ejercitada la parte de soberanía política correspondiente allí a cada español por nuestras sabias leyes, entraban en la posesión de facultades administrativas cada día más amplias. Y sobre haber una guerra continua en el feaz territorio de nuestra grande Antilla, no parece sino que reina una paz octaviana en el Nuevo Mundo, acostumbrado a soportar pueblos, donde de las revoluciones ó las guerras son, como las lluvias, periódicas y anuales.

II
No cabe dudarlo. América jamás reconoció la beligerancia de los partidos que se levantaron en armas y partieron en guerra dentro de las diversas Repúblicas americanas. Pudo constituir en el Plata, Rosas un Gobierno dictatorial; Urquiza levantarse contra Rosas desde las provincias; verse todas éstas en disidencia con la capital como la capital subvertida por la revolución; y se guardó muy bien el Capitolio de intervenir en favor de los beligerantes y de reconocer tal carácter a ninguno de los contendientes. Intervinieron en el Uruguay, en el Paraguay, Buenos Aires y Montevideo, monarquías como las de Francia, Inglaterra y el Brasil, durante ciertos períodos de la Historia; y los Estados Unidos no intervinieron para cosa ninguna, ni por ningún motivo. Terribles sacudimientos han quebrantado mil veces las Repúblicas de Colombia y de Guatemala y de Honduras; no han partido del gran pueblo sajón advertencias siquiera, ni aun sabios consejos, guardador de admirable neutralidad. La misma intervención a favor de la República y contra el imperio en Méjico fué platónica, y no hizo por la independencia y por la libertad americanas lo que hiciera el heroico Prim, enviando su espada y rompiendo por un arranque de corazón y un resplandor de genio la triple alianza cuyos efectos hubieran concluido por traer un choque tremendo entre América y Europa. Se quejan los venezolanos con frecuencia de que conspiran las facciones contrarias a sus Gobiernos desde la isla de Curasao; y los Estados Unidos nunca se valen de su influjo sobre Holanda para solventar tamañas ingerencias y nunca intervienen por motivo ninguno en aquellas frecuentísimas contiendas. Se juntan y apartan las Repúblicas del Centro, dando batallas en que algún presidente ha muerto; y no sacan de su imperturbable serenidad a los Estados Unidos. Como en Cuba se rompen todas estas honrosas tradiciones y se perpetra la intervención perdurable del Gobierno americano, quien se mete dentro de todas sus dificultades? Porque se les aparece allí España. Cohonestan esto los sajones con que se halla Cuba en el golfo mejicano, cuyas aguas bañan cinco Estados de América, y a la desembocadura del Misisipi que comanda una gran parte del comercio interior americano. Pero, sino tan prominente, posición análoga tienen la Española y la Jamaica y San Tomas; sin embargo, no se meten jamás en sus negocios, aunque alguna vez se complican de suyo con guerras y revoluciones formidables.

III
Dos casos recientes de suma enseñanza muestran la verdad irrefragable del aserto mío, la verdad manifiesta de que nos distinguen los Estados Unidos con una oposición verdaderamente sistemática en estos últimos tiempos. Dos terribles guerras estallaron en la parte meridional del nuevo continente no ha mucho: la guerra entre los brasileños de San Pablo y los brasileños de Rio Janeiro; la guerra entre los parlamentarios y los dictatoriales de Chile. Ambas se desarrollaron, en sus respectivos circunstancias, con un poder formidable. Ambas tuvieron ejércitos organizados, escuadras poderosas, Gobiernos regulares, poblaciones importantes. Los insurrectos de Rio Grande representaban el nervio de aquella República, pues eran los primeros iniciadores del nuevo régimen y los más devotos a sus capitalísimos principios; los parlamentarios de Chile re-

presentaban la democracia y la libertad contra temeraria dictadura. Combatieron aquellos enemigos entre sí, a una con ardor; causáronse los mutuos agravios y daños que suelen causarse cuantos plean bajo enseñas; fueron beligerantes de veras; mas los Estados Unidos no reconocieron tal beligerancia; y la reconocen ahora en Cuba cuando se trata de una simple insurrección que no ha penetrado en poblaciones importantes, ni conseguido un gobierno regular, ni puesto en el Océano una lancha, ni alcanzado una ensenada ó un puerto. ¿Puede darse mayor arbitrariedad, ni muestra más palpable de que «erogan los americanos ante la potencia España todos los principios mantenidos ante las demás potencias de América? El mal, por todas estas concausas, resulta de suyo tal, tan grave, y el daño a las dos naciones tan patente, que se necesita un excepcional y rápido remedio. Para mí este remedio encuentra honrosos antecedentes, muy para tomados en estima y en consideración hoy. No tengo a manos libros ni periódicos; entrego la evocación del remedio ahora propuesto a la memoria, y no creo me traicione opuesta facultad, nunca menguada en mi alma por el estudio ni por los años, como tampoco los años y el estudio alcanzaron a disminuir en mi cuerpo la vista. Corriamo un período grave de la última insurrección cubana. Habíase apoderado del pueblo en América una exaltación por los insurrectos como la que parece reinante allí ahora. Esta exaltación se pegó a diputados con senadores. Y este contagio creo que impelió al Senado entonces hacia manifestaciones parejas con las manifestaciones del período corriente. El Gobierno se persuadió a reconocer la beligerancia y aun la tuvo firmada Grant en un manifiesto al pueblo americano. Pero la influencia de sabio estadista, la influencia de mister Fish detuvo aquella bárbara medida. Y luego, años después, honrándome Grant con su visita, de la cual guardaré memoria imperecedera, decíame ante un retrato de Washington, que me había él regalado cuando yo era presidente, cómo se felicitaba de haber podido reprimir aquel arranque; porque, poco después, hecha la paz, el Estado español abrió las puertas del Parlamento a los diputados por Cuba; proclamó la libertad completa de escribir, enseñar y reunirse; abolió la esclavitud, sin que la realización de tantos derechos trajera ningún conflicto; y el paso desde la horrible humillación, impuesta por el esclavo servil, a la tormentosa libertad humana en seres convertidos de bestias en hombres, produjera ningún sacudimiento ni causara ningún daño. Continuaremos otro día.

Emilio CASTELAR.
Madrid 20 de Marzo de 1896.

PICADILLO

Dicen los periódicos ociosos que el señor ministro de Ultramar consiguió con la operación realizada antea-yar levantar fondos. Poco pesarán dichos fondos para que el señor Castellano se atreva a levantarlos.

Los fondos levantados eran de Cuba. Levantar los fondos de la capital. Entonces, ¿dónde habrá ido a parar el líquido?

Apenas llegó el Sr. Bosch y Posteguera, celebró una conferencia con el señor ministro de la Gobernación.

La conferencia, que debió de ser muy instructiva, se refirió a los asuntos electorales. ¿Qué de cosas propondría el Sr. Bosch?

Ya no las figuras: arrojarlas sobre los céspedes liberales, pignorar las cubas el velistas y beberse unas copitas de este Cabriñana.

El día 12 de Abril veremos quien se arroja, quien pignora y quien se lo bebe.

El Sr. Navarro Reverter anda estos días entre el mal dar y el tomar tabaco.

Por un lado, la Compañía Tabacalera le ofrece interesarse en las cuestiones de Cuba por seis o siete millones.

Por otro, la casa Roschilid se interesará también por una cantidad análoga.

De modo que quien esta verdaderamente en estado de interés es la Deu española.

Pero el señor ministro es hombre que sabe salir de embarras con una gran facilidad. Quien no sabemos cómo saldrá de semejante estado es la nación.

San Ramón Nonesto nos ayude.

El Sr. Dato ha dirigido un telegrama al ministro de Hacienda quejándose de que el joven

Molleda se le sube por las paredes de sus Murias.

Pues, ¿qué se había oído el Sr. Dato? ¿Que Molleda se iba a estar quieto?

En el ministerio de Hacienda todo es asunto de casa ó peaca.

El ministro anda buscando pes de las cubas. Y el director de Contribuciones, á caza de datos.

Cabeza de un telegrama de La Correspondencia: Llegada de un prelado. De arribada forzosa.

¡Oh, noble Correspondencia! Permíteme que te diga que eso es una irreverencia.

¡Qué ocurrencia! ¡Oh, Correspondencia hermosa! te habrá dado, para que lleges el prelado por arribada forzosa?

¡Vaya, vaya! que aunque pongas punto y raya ese epigrafe no cuela.

Me ha echado que no digas si el prelado llegó a vapor ó a la vela.

Aún de alegría me crispo contemplando al buen obispo en Tarragona encallado.

Y ya á leer no renuncio el día menos pasado, que ha llegado á un puerto cualquiera el nuncio con seis ámbulos veleros conduciendo pasajeros.

¡Qué ocurrencia! de La Correspondencia!

Lamentan algunos periódicos que no se hayan abierto las clases suspendidas en varios centros docentes.

En cambio, muy pronto se abrirán en el Centro de la plaza de las Cortes.

Y allí sí que se va a aprender cada cosa...

No pueden abrirse las clases mientras no estén reunidos los niños.

Y los pequeños andan ahora haciéndole caracas á Morla, verdadero representante de la cátedra, como dicen en los frontones.

De una cátedra que es la que da motivos.

MENSAJE PRESIDENCIAL

(POR TELÉGRAFO)
Londres 21.—El periódico Daily Chronicle publica un despacho de Nueva York anunciando que el presidente Cleveland se propone enviar un Mensaje, exponiendo los perjuicios que la insurrección de Cuba origina al comercio y en general á todos los intereses americanos.

Esperáase con ansiedad este documento, atribuyéndosele verdadera importancia.—Fabra.

CRONIQUELLA

La verdad es que en ocasiones el carácter español se manifiesta con tal precipitación y tal violencia, que más nos valiera estar duermes.

Por ejemplo, al insultar á los yankees, á quienes hemos puesto como chupa de dómine, llamándoles tocineiros, cerdos, mercachifles y cosas peores, todas expresivas de la grosería, del positivismo, de la falta de buen gusto y hasta de buenas formas.

Bueno; pues hemos tocado el violón. Los yankees son gente tan sensible y tan inclinada á la poesía y á las buenas formas, que las de una viuda española están perturbando la discusión de aquel Senado.

Así lo dice el World, y así lo traduce La Epoca:

«Es el caso, que durante los debates del Capitolio, toma asiento en la tribuna pública, y en el sitio más visible, una hermosísima viuda española, de negros ojos y penetrante mirada, que sigue con gran atención y aprueba con significativos movimientos de cabeza los discursos favorables á España, pronunciados por los venerables senadores.

Esta viuda, según se opina en Washington, no es otra cosa que un agente seductor, enviado por nuestro Gobierno...»

No, y mil veces no.

Conocemos perfectamente al... Gobierno, y sabemos que si dispusiera de una viuda de semejantes circunstancias (¡qué más quisiera el Gobierno!) se guardaría muy bien de enviarla a Washington. La conservaría en España, á riesgo de que algún ministro se convirtiese en puente de Toledo (todo ojos) y de que el gabinete se convirtiera en recibimiento.

No; esa viuda es una buena patriota y ha ido allá espontáneamente; y en tan buena hora que ha alborotado el catarro senil ó senatorial, y á cada mirada de la viudita, ya se sabe ¡pucherazo!

Aquí decimos el oro de la reacción».

Allí «la reacción» á secas.

No hay necesidad de más explicaciones.

—¿Qué va usted á votar? ¿La beligerancia?—preguntará Morgán á otro venerable.

—Quite usted allá, hombre! ¡Qué he de votar yo eso!—contestará el mastor con los ojos como lámparas de cinco bujías.

—¿Y por qué?

—Porque España es un país digno de todas nuestras simpatías; un país hermoso, hermosísimo, agradablemente tostado por el sol, un país todo fuego, dotado de una amplitud... de miras y con una atmósfera embalsamada, en la que se mezclan y confunden suavísimamente los penetrantes aromas de la rosa, el jasmín y el alza pilili.

—¿Qué es eso del alza pilili?

—Una interjección parlamentaria: acabo de oírsele á la viuda, mientras hablaba Hale; en Madrid Alecan así desde las tribunas á los oradores selectos.

—¿De manera que usted se va con el partido reaccionario?

—¡Godman! He entrado en la más franca reacción. Y los miro á ustedes con lástima.

EFE.

ECOS DE LA PRENSA

Extranjero.

THE EVENING POST
en un largo y admirable artículo titulado «Militarismo en una República», expone los peligros que á esta nación puede traer la morbida belocencia de que son síntomas los acuerdos del Congreso sobre las cuestiones de Venezuela, Armenia y Cuba.

«Este año de complicaciones extranjeras trae aparejado un deseo de grandes armamentos, con el pretexto fútil de que han de servir para la defensa de los Estados Unidos, cuando es un hecho evidente que nadie ha de atacarnos con tal que ellos no provoquen y busquen la guerra.»

Ahora bien, si cuando esta nación está relativamente indefensa, se muestra tan guerrera, ¿qué sucedería dentro de cien años, por ejemplo, cuando tuviese poderosísimos armamentos?

El militarismo, si llega á prevalecer, modificará profundamente el carácter nacional. Como á diferencia de lo que sucede en Europa no tiene esta nación vecinos fuertes que respetar, la primera consecuencia es prescindir de las buenas formas en las relaciones internacionales.

Después sucedería otra cosa peor: que no teniendo enemigos que combatir, los ejércitos americanos se emplearían contra sus propios ciudadanos, sobreviniendo una serie de guerras civiles, exactamente lo que pasó en Roma y determinó su caída.»

THE WESTMINSTER GAZETTE
creo que los acuerdos de la Cámara de diputados respecto á la cuestión de Cuba son más fuertes que los del Senado norteamericano, y su resultado será aumentar la excitación en Madrid y otras capitales europeas. «Probablemente—añade—contribuirá también á que las personas ilustradas se unan y agrupen en contra de los patrioterros. Hasta qué extremo ha de llevarse el robojamiento del Gobierno democrático para fines electorales? La actitud deménte del Congreso americano va socavando paulatinamente, no solo el respeto del extranjero por los Estados Unidos, sino la influencia de éstos en los asuntos exteriores y el resultado de este republicanismio rabioso, está cada día forzando más y más á un hombre para llevarlo al poder.»

THE SAINT JAMES GAZETTE
«España se encuentra faz a faz con la hostilidad declarada de los representantes del pueblo americano.

El activo pueblo español: da respuesta inmediata que acredita su espíritu y merece las simpatías de Europa. Si sobreviniera la guerra, los políticos jingolistas recibirían una sorpresa. No creemos que fuera de los Estados Unidos encuentren los americanos apoyo alguno para su política de agrégación.»

LA SITUACIÓN DE ITALIA

(POR TELÉGRAFO)

Roma 20.—La conducta de Inglaterra en los asuntos de Egipto ha despertado ciertos recelos aquí, como lo revela un artículo de El Correo de Nápoles, en el cual dice que la Gran Bretaña afecta mucho interés á favor de Italia para ocultar sus verdaderos propósitos.

Añade que la expedición anglo-egipcia á Dongola, que se está organizando, no es de ninguna utilidad para los italianos.

«Inglaterra, dice, se ha servido de la sangre de nuestros soldados y de nuestro dinero en interés propio, pues la ocupación de Kassala nos cuesta tres millones de francos anualmente.

El Gobierno británico no debe olvidar ahora que el Sr. Crispi ya no está en el poder y que el Gabinete actual no puede, no debe seguir las tradiciones políticas de su antecesor.»

Recuerda después la actitud poco simpática de la prensa inglesa al día siguiente del desastre de Adúa, y termina declarando que

Italia no cooperará á la expedición al Sudán, porque el Sr. Rudini se inspira únicamente en los intereses nacionales.

CUBA NOTICIAS DE LA GUERRA

Nueva victoria. Las partidas de Olivé, Linares y Varona, reunidas formando un total de 1.490 hombres, atacaron á fuerzas del batallón de Wad-Bás...

Acción de Cayajabos. Los rebeldes se parapetaron en el pueblo, para tomar el cual hubo necesidad de dar cuatro cargas á la bayoneta.

Ascensos. El teniente coronel Sr. Francés ha sido propuesto para el ascenso por méritos de campaña.

Detenido. El exalcalde de Matanzas, D. Antonio Zanetti, ha sido detenido en el momento que se embarcaba para Europa...

Más incendios. Siguiendo los rebeldes su táctica salvaje, han incendiado la estación de Gelpo, en la línea de Matanzas, y los poblados San Cayetano y Baja...

TELEGRAMA OFICIAL

Habana 20.—A ministro Guerra: Columnas Asia y guerrillas de caballería batieron enemigo en San Simón (Cuba), haciendo tres bajas y destruyendo prefectura.

Coronel Moncada en reconocimiento hizo tres muertos al enemigo. Guerrilla Camaronés, que estaba emboscada, hizo dos prisioneros, tuvo un muerto, un herido grave.

Coronel Alfau batido enemigo que se encontraba parapetado en Santa Fe, causando numerosas bajas; nosotros tres bajas.

General Prata, en la línea de Jagüey Grande, batido partidas Sanguily y García, haciéndoles dos muertos, destruyéndoles trincheras y todo el campamento.

Comandante Ojeda, del batallón Arapiles, en Managua y Moncal, hizo siete muertos al enemigo.

Coronel Molina cogió un prisionero armado en Lomas de San Miguel, que manifestó que habrán desembarcado cinco cajas municiones y rifles entre Camarico, varadero de la provincia de Matanzas, cerca de Cárdenas.

General Bernal en reconocimiento en Santiago de las Vegas tiró y persiguió varios grupos de la partida Lastra, á los que hizo varios heridos.

Coronel Tort batido en Canelillo (Habana), á las partidas de Masó, Rodríguez, Linares y Castillo, donde la persiguió general Ruiz que acudía con fuerzas de las zonas pertenecientes batallones Infante, Albuera, que completaron nuestras fuerzas y dispersaron enemigo.

En medio de lluvia torrencial ha llegado columna Francés á Guanajay, conduciendo heridos.

Me comunicó el general Arolas acerca de la acción de Cayajabos, y dice que, preparado el ataque con la artillería, la infantería se lanzó tres veces valerosamente á la bayoneta sobre las posiciones atrincheradas del enemigo, mandado por Maceo, Quintín Banderas, Delgado y Pérez, tomándolas á pesar de haber sido al principio rechazados por los rebeldes, que luego fueron perseguidos por el fuego de la columna.

Nuestras bajas siete tropa muertos; dos oficiales, 36 tropa heridos; un oficial ocho tropa contusas, ocho caballos muertos 13 heridos. Los rebeldes dejaron en el campo 14 muertos, 36 caballos muertos y 33 abandonados; retiraron muchos heridos.

Seguen en persecución las columnas de los generales Linares, Inclán, coronel Villa y teniente coronel Valcárcel.

El teniente coronel Eduardo Francés, por su serenidad y bravura, y con dos propuestas pendientes, merece ser coronel.—Weyler.

EL ETERNO MORGAN

(POR CABLE) Washington 20 (via Vigo).—En la sesión del Senado, el Sr. Morgan, individuo de la comisión de Negocios Extranjeros, presenta una proposición pidiendo que el estado de guerra que reina en Cuba aconseja que se reconozca á los combatientes como beligerantes.

Propone que esta fórmula sustituya á la que es objeto actualmente de debate. El Sr. Morgan procurará que su proposición comience á discutirse el lunes próximo.

Dicha proposición está concebida en estos términos: «Pido al Senado se sirva declarar que el estado de guerra existente en Cuba impone el reconocimiento de los combatientes como beligerantes.»

LA DIMISIÓN EN BLANCO

El presidente del Comité electoral.—Ciudadano, ¿quiere usted ser representante del pueblo y ser nombrado diputado por nuestro distrito?

Pres.—¿Conoce usted las formalidades que hay que llenar para ello? Casd.—Estoy dispuesto á cumplirlas.

Pres.—El pueblo ha sido frecuentemente engañado por sus representantes, y ya se ha cansado de ello; hoy no cree en manifestaciones ni en profesiones de fe.

Pres.—¿Qué hay que hacer para inspirarle confianza? Casd.—Tiene usted que dejar en manos de sus electores la dimisión firmada, con la fecha en blanco. El día en que la conducta de usted ofrece el más ligero síntoma de traición, enviaremos la dimisión de usted al presidente de la Cámara, y será usted hombre al agua.

Pres.—¿Está bien acepto. Casd.—Ya tenemos preparados unos cuantos modelos; usted los firmará todos, y si llega el caso elegiremos el que más se adapte á la situación. He aquí el primero: «El abajo firmado reconoce haber hecho traición á la confianza de sus electores y ser indigno de ejercer las funciones legislativas. Por lo cual, ruega al señor presidente de la Cámara que se sirva aceptar la dimisión.» Fírmelo usted.

Pres.—¿Con mil amores. Casd.—Diga usted el segundo: «Habiendo comerciado vergonzosamente con mi cargo de diputado, me creo obligado á presentar mi dimisión.» Fírmelo usted.

Pres.—¿Con su voluntad? Casd.—Tenga usted cuidado de que quede en blanco la fecha de esta, ¿eh? Pres.—(Con seriedad.) Pierda usted cuidado. Aquí está la tercera fórmula: «El que suscribe reconoce que ha hecho trampas en el juego y que ha perdido dinero á las mujeres de mal vivir; y no pudiendo continuar...» Casd.—Bueno. Ya está firmado.

Pres.—Ahora, ¿cuente usted con nosotros? ALFRED CAPUS.

La guerra de secesión

(Conferencia del Sr. Alas en el Ateneo) Anoche continuó en el Ateneo su estudio de la «Guerra separatista de los Estados Unidos» el Sr. D. Jenaro Alas. Expositos ya en la primera conferencia que dió acerca de este asunto los preliminares de la guerra de secesión, pregonase anoche el orador presentar los hechos más salientes de la campaña, aquellos de cuya consideración puede deducirse lo que representa a aquel pueblo desde el punto de vista militar.

Comenzó examinando el plan de campaña de los Estados de la Unión, que no fue producto de la inventiva de ningún general en jefe, cargo este vinculado en la personalidad del presidente, sino resultado de cuatro ó cinco meses de experiencia que seleccionaron á las tropas en las necesidades más apremiantes: la de ocupar el río Mississippi, á fin de privar á los rebeldes de las subsistencias que de aquella parte recibían; la de bloquear las costas, aislandoles por este medio del comercio europeo, y la de ocupar á Richmond, que situada á más de treinta leguas de Washington y constituida en cuartel general de los rebeldes y sede del Gobierno confederado, demandaba especial interés por su peligrosa proximidad y cuya sujeción hubiera sido la acción más decisiva.

El plan de los confederados, por su parte, reduciase á encerrar el teatro de la guerra en una circunferencia de la cual, ocupando ellos el centro y los enemigos la periferia, sumenatos para estos la dificultad de defender cualquier punto atacado, y extendiese el radio de acción que les permitiera invadir un Estado federal donde procurarse auxilios.

Presuntó á continuación el Sr. Alas lo que llamó el esqueleto de la campaña durante las distintas épocas de los cuatro años de la guerra, en que el triunfo de los unionistas fue verificándose con el flujo y reflujo de una marea absorbente que llegó á consistir en las fuerzas rebeldes, de las que era Jéfferson el alma militar.

Hizo observar pormenores interesantes de aquella guerra en las vías férreas y en las vías fluviales en que tuvieron lugar todos los encuentros, y señaló detalles de tanta importancia como los de la campaña en los montes Alleghany ó Apalaches, por entre los cuales pasa el río que da nombre al valle Shenandoah, concluyendo la parte expositiva de su disertación con el animado relato de la toma de Wicksburgo, uno de los principales episodios de la campaña separatista.

Los últimos períodos de su discurso dejaron fuerte impresión en el ánimo del auditorio al indicar cómo á los tres meses de terminada la guerra, de aquella multitud de hombres armados, apenas quedaba un Ejército de 21 á 30.000 hombres, pues todos los demás habían colgado su uniforme; lo cual explica cómo aparentemente son los Estados Unidos un pueblo inerte, cuando en el fondo está dotado de poderosas energías.

El Sr. Alas recibió muchas aplausos y plácemes al terminar la conferencia.

MÉJICO Y CASTELAR

D. Antonio Basagoiti, vicepresidente de la colonia española en Méjico, ha dado un lenguaje en Lhardy en honor de los señores general Beranger y Castelar, y al que ha asistido también los Sres. Suarez Guanes, Parres, Agustín Moyano, Noriega (D. Eloy y D. Ricardo), Castañeda, Ferrer y Ortíz.

Al terminar el banquete se acordó por unanimidad dirigir un telegrama á la colonia española residente en Méjico, telegrama que fué redactado en los siguientes términos por el Sr. Castelar: «Casino Español, Méjico. Reunidos en fraternal banquete, saludamos á la colonia española de Méjico, como un modelo á que necesitan ajustarse las colonias nuestras de todo el Nuevo Mundo, para sostener las relaciones que deben existir entre la España de entonces y las Españas de allende los mares, quienes han menester, hijas y madre, la conservación de nuestra gloriosa bandera en Cuba, clave por la cual no pasaron ambiciones extrañas de sus límites presentes, y viviremos todos los españoles de ahí como de aquí en paz y libertad, colaborando á la civilización universal.»

Del dictamen facultativo resultó comprobado que la muerte del niño fué producida por la presión ejercida sobre su región torácica por un cuerpo muy pesado, como son los coches del tranvía de Madrid.

El hígado de la víctima apareció con profundas magulladuras, que marcaban perfectamente los puntos por donde pasaron las llantas de las ruedas, notándose que aquéllas presentaban entre sus bordes una extensión más dilatada que la que hubiesen podido producir las ruedas de un carruaje ordinario.

En la región frontal fué apreciada por los facultativos la existencia de una mancha de matiz violáceo, la cual debió ser causada por el golpe que la víctima se produjo al caer al suelo.

También han sido examinadas varias erosiones en diferentes partes del cuerpo, que se suponen producidas por el ligero arrastre que debió preceder al paso del vehículo por el cuerpo de la infortunada criatura.

Con los datos que los Sres. Fuentes y Escrivano han emitido y los adquiridos por la autoridad judicial, desaparecen completamente las dudas que al principio nacieron de que al suceso fuese consecuencia de un crimen y no de un accidente lamentable.

ECOS DE SOCIEDAD

Los arquitectos Federico asistieron ayer al almuerzo que, en su honor, se celebró en la embajada austro-húngara. Concurrieron además las infantas doña Raluia y doña Isabel, la marquesa de Arco Hermoso, condesa Chotak, los generales Azárraga y Martínez Campos, el duque de Nájera, el conde de G. de Hohenwart Gerlachstein, el secretario Sr. Loewenthal de Linan, el agregado militar capitán Storch y el conde de Wolkstein, jefe de la casa del arquitecto.

El concierto dado en Palacio estuvo brillantísimo, siendo muy elogiados la señorita Pacini y el célebre violinista Pablo Sarasate. Asistieron, además de la real familia, algunos ministros con sus señoras, muchos grandes de España y la alta servidumbre.

Fue una de las fiestas llamadas de familia, á pesar de lo cual la concurrencia resultó numerosísima. Esta noche habrá banquete en alegre alcázar en honor de los hermanos de S. M. la reina.

Asistirán SS. AA. RR., el embajador de Austria-Hungría, el personal de la embajada y los ministros de Estado y Gracia.

Con motivo de sus días recibió ayer muchos obsequios y felicitaciones la marquesa de Torelagnans.

S. M. la reina regente ha tenido á bien conceder el título de marques de Luque á D. Federico Laque y Velázquez.

Se encuentra gravemente enfermo el hijo mayor de D. Manuel Bahamonde y Guinián. Sinceramente deseamos la mejoría del enfermo.

CREDITO MOVILIZADOR AGRICOLA

Mucho se ha trabajado, singularmente en estos últimos treinta años, en el sentido de movilizar la propiedad territorial.

El principio que informara á la legislación hipotecaria no es otro; pero ni de ésta se han obtenido los resultados que se propusieron los autores del año 61, ni la facilidad para la transmisión del dominio de inmuebles puede llegar entre nosotros á lo que entre los austríacos alcanza el *actio Terras*, ni la desajustación del régimen censal, en suma, en lo que respecta á la enfiteusis, ha traído tantos beneficios al pequeño propietario.

Es lo cierto que el pequeño cultivo no ha progresado su condición, sigue siendo miserable; mas de todas suertes es este problema muy complejo para tratarlo de sosegado.

Nos ha sugerido, sin embargo, estas consideraciones la lectura del proyecto del señor Fernández Rodríguez acerca de lo que llama crédito movilizador agrícola y que propone á suplir un vacío como el que la ausencia de este mismo crédito representa y las deficiencias que revelan los empobrecidos Bancos de este nombre, que bien inferiores á los países, ni consiguen salvar la condición de labrador, ni que desaparezca la enervadora usura.

La Sociedad anónima, que con sus Consejos de Administración y por término de cincuenta años propone el autor del proyecto que á este fin se crea, propónese movilizar la propiedad agrícola por cinco, seis y siete años, justificándola por el 30 por 100 de un valor relativo, y sobre el cual 30 por 100 instituido, dispensará el 50 por 100, el 75 y el 100 por 100, al 5 por 100 de interés anual con pacto de *actio crisis*.

Esto en síntesis es el pensamiento vasto y de trascendencia como se ve, que se presta á extensos juicios, que con mayor estudio del asunto emitiríamos.

LA LUCHA ELECTORAL

Según parece, los conservadores han decidido que su candidatura por Madrid sólo conste de cuatro nombres. Los tres primeros ya son conocidos. Para el cuarto lugar ha sido designado D. Juan Villanova de la Cuadra, concejal que fué y persona por cierto á la que en justicia hay que reconocer condiciones estimabilísimas, como lo atestigüó su irreprochable conducta en el Concejo.

En el distrito de Ciudad Real la lucha está muy empeñada entre los tres candidatos que se disputan el triunfo. Nuestro querido amigo y compañero Sr. Rivas Moreno tiene en la capital y en pueblos importantes la eficaz ayuda de elementos valiosos de todos los partidos, que miran con gran simpatía su candidatura, por ser el Sr. Rivas Moreno quien desde hace años se ocupa con gran interés de la defensa de la riqueza agrícola y pecuaria.

Según comunican de Alcantara, los ministeriales hacen inauditos esfuerzos para lograr el triunfo en las elecciones.

El candidato conservador Sr. Isern ha organizado un *meeting*, que se celebró hoy en el teatro, donde hizo propaganda de su candidatura.

A pesar de su elocuencia, el orador no consiguió despertar gran interés en el auditorio.

AUTOPSIA DEL NIÑO ISASI

En el depósito judicial se practicó por los médicos forenses, Sres. Fuentes y Escrivano, la autopsia del niño Isasi, cuyo cadáver fué encontrado en los rails del tranvía, esquina al paso de Areneros.

La Cámara de los Comunes, que acoge con aplausos las declaraciones del Sr. Balfour, desecha por 288 contra 145 la proposición del Sr. Morley.

Viene 21.—Los periódicos de esta capital, ocupándose de la cuestión egipcia, suponen que por el momento sólo se trata de hacer retroceder la frontera egipcia que se encontraba hasta ahora al Sur de Wadi Halfa hasta Vieux Dongola y ocupar militarmente este punto.

De lograse esto, se procurará probablemente en otoño llegar hasta Borbor, saliendo de Senakin, pues de esta suertel toda la región del Nilo, desde Vieux Dongola á Borbor, por Abu Hamet, caerá en poder de los ingleses.

Solamente entonces podrá intentarse una acción combinada contra Omdourman y Kartoum, y socorrer á Kassala.

El *Casre* 21.—La Caja de la Deuda egipcia se ha reunido hoy para examinar la petición de fondos destinados á la expedición á Dongola.

El debate de los individuos que componen aquélla ha sido muy dilatado y laborioso, aplazándose, por último, toda resolución definitiva para otra junta que se celebrará en breve.—Fabra.

POR TELÉGRAFO

(DE LA AGENCIA FABRA) La escuadra activa del Mediterráneo.—El «Formidable»

Paris 21.—Para el día 25 del presente mes se aguarda en Tolón la escuadra activa del Mediterráneo.

El «Formidable» pasará á segunda categoría en 1 de Abril.

De Italia Roma 21.—En la Cámara de diputados ha proseguido hoy el debate referente á los créditos pedidos por el Gobierno para la campaña de África.

Varios oradores han presentado y defendido diferentes órdenes del día.

Impuesto de utilidades Paris 21.—En la Cámara de los diputados ha dado comienzo hoy el debate sobre el impuesto de utilidades.

El socialista Sr. Jaurés apoya el proyecto del Gobierno.

El Sr. León Say refuta las teorías expuestas por el Sr. Jaurés, y asegura que, á pesar de todas las seguridades dadas por éste, el objeto verdadero de los socialistas no es otro que la supresión de la propiedad, añadiendo que para el logro del mismo puede concurrir muy poderosamente el proyecto gubernamental.

El lunes continuará este debate.

La explosión en el «María Teresa» (TELEGRAMAS OFICIALES) Ferrol 20 (2,30 t.)

El comandante general de la escuadra al ministro de Marina: Efectuadas pruebas de artillería del *María Teresa*, al último disparo del cañón de siete centímetros saltó la pieza de cierre, hiriendo á varios individuos, alguno de gravedad.

Ferrol 20 (4,20 t.) El capitán general al ministro de Marina: Entre el crucero *María Teresa*, después de verificar las pruebas de fuego con los cañones secundarios y de tiro rápido.

Me participa el comandante general del arsenal, y tengo el sentimiento de hacerlo á V. E., que al verificar el último disparo con el cañón Sarmiento de siete centímetros, se disparó el cartucho antes de completar la vuelta al cierre, resultando seis heridos, entre éstos el tercer comandante y un oficial, leves; dos maestros del Nervión, siendo uno de ellos el maestro ajustador que hizo el cierre, graves, y dos de la dotación.

Ten leago me den el parte por escrito, que están redactado á bordo, rotificaré á V. E. lo necesario.

El brigadier Guillén, que presenció con la Junta la carga de la pieza, no acierta á explicar la causa, toda vez que la aguja quedó en el seguro del cierre.

Ferrol 20 (8 n.) Comandante general de la escuadra al ministro de Marina: Los heridos del *María Teresa* son el tercer comandante, teniente de navío Durán, maestro del Nervión y un marinero, de pronóstico reservado; tres operarios del Nervión, muy graves; alférez de navío Rodero y un segundo condestable, leves.

DISPOSICIONES OFICIALES

La Gaceta de hoy contiene las siguientes: ULTRAMAR.—Real decreto confirmando á D. José Joaquín Bolívar en el cargo de secretario del Gobierno general de Filipinas.

GOBERNA.—Real orden disponiendo sean admitidas á libre plática las procedencias de Paug-Kok (Siam).

FOMENTO.—Real orden nombrando profesora numeraria de la cátedra de piano en la Escuela Nacional de Música y Declamación, á doña María del Pilar Fernández de la Mora.

—Otra nombrando á D. Francisco Chacoren para la cátedra de Historia crítica de España en la Universidad de Valladolid.

LOS INGLESES EN EGIPTO

(Por telégrafo.) Londres 21.—Cámara de los Comunes.—Continuado el debate sobre los asuntos egipcios, el Sr. Chamberlain, ministro de las Colonias, dice que los patriotas de aquel país anhelan la reconquista del Sudán, pero que los recursos económicos de Egipto son insuficientes para la empresa y es necesario contentarse con fijar nuevos límites más al Norte á la frontera, á fin de contrarrestar la agitación sostenida por los derviches y que creó el fracaso de las armas italianas, impidiendo á la vez la toma de Kassala.

«Contamos—ha añadido—con el asentimiento de Alemania y de Austria y con la gratitud de Italia, y esperamos al propio tiempo que Rusia y Francia vendrán á un acuerdo con nosotros sobre este particular.

Nuestra conquista se limitará, por tanto, á las necesidades de Egipto; la ampliaremos cuando las circunstancias lo permitan; pero conservaremos los territorios conquistados.»

Los representantes Sres. Labouchere, Stanley y Harcourt, combaten el proyecto.

El Sr. Balfour, primer lord de la Tesorería, contestando después al Sr. Morley, manifestó que la expedición no es de carácter que justifique la alarma sentida en Francia, ni se relaciona en modo alguno con la posibilidad que se ha supuesto de la ocupación de Egipto por las armas inglesas, añadiendo que lo que se gane en esta empresa para Egipto constituirá para el mismo una conquista.

La Cámara de los Comunes, que acoge con aplausos las declaraciones del Sr. Balfour, desecha por 288 contra 145 la proposición del Sr. Morley.

Viene 21.—Los periódicos de esta capital, ocupándose de la cuestión egipcia, suponen que por el momento sólo se trata de hacer retroceder la frontera egipcia que se encontraba hasta ahora al Sur de Wadi Halfa hasta Vieux Dongola y ocupar militarmente este punto.

De lograse esto, se procurará probablemente en otoño llegar hasta Borbor, saliendo de Senakin, pues de esta suertel toda la región del Nilo, desde Vieux Dongola á Borbor, por Abu Hamet, caerá en poder de los ingleses.

Solamente entonces podrá intentarse una acción combinada contra Omdourman y Kartoum, y socorrer á Kassala.

El *Casre* 21.—La Caja de la Deuda egipcia se ha reunido hoy para examinar la petición de fondos destinados á la expedición á Dongola.

El debate de los individuos que componen aquélla ha sido muy dilatado y laborioso, aplazándose, por último, toda resolución definitiva para otra junta que se celebrará en breve.—Fabra.

NOTICIAS

MADRID En la cuarta pluma hallarán nuestros lectores el anuncio de venta del palacio de Osuna, sito en las Vistillas de esta corte.

La conferencia anunciada para ayer noche en el Círculo Industrial por el señor obispo de Sidón, fué suspendida por no poder asistir á ella el prelado.

Con anticipación anunciaremos el día en que se celebre.

La Escuela Superior de Guerra celebró anteaayer en la iglesia de Concepcionistas solemnes funerales: por los oficiales señores Basols, Navarro y Sánchez, que pertenecieron á dicho Centro y fallecieron en Cuba, el primero luchando bizarramente en la acción de Estantes, y los dos últimos del Vómito.

La Junta de gobierno del Centro de Asturias de Madrid solicita á todos los asturianos residentes en esta ciudad á la Junta general que tendrá lugar hoy á las nueve de la noche para coadyuvar á las laudables propósitos en que se inspira la Junta magna del Principado para la defensa de Cuba, constituida en Orvido bajo la presidencia del señor obispo.

La fiesta del árbol Con motivo de ser el martes próximo el día señalado para la marcha de S. A. I. el archiduque Federico y su augusta esposa, se ha aplazado la fiesta del árbol para el jueves 26 del corriente.

No anda muy acertada la Diputación Provincial en lo referente al señalamiento del día en que ha de verificarse el festival infantil, pues tratándose de un acto en el cual han de prestar su concurso niños pertenecientes á todas las clases sociales, parece equitativo se elija para su celebración un día festivo, á fin de que numerosas familias que en días feriales tienen necesidad de atender á tareas ordinarias, puedan disfrutar del nuevo espectáculo.

Suponemos que la comisión organizadora del festival, estudiando la razón que dejamos expuesta, no dejará de atenderla en beneficio de una gran parte de la población.

Fomento de las Artes Brillante fué la conferencia que dió anoche en este centro el distinguido abogado Sr. Serrano y Carmona.

Trató con bastante extensión del estado en que hoy se encuentra España y del problema social que considera como una cuestión de raza; dedicó algunos párrafos á la propiedad, censurando y refutando las opiniones que las escuelas socialistas y comunistas sustentan sobre dicha institución.

Con frases elocuentes y hermosos pensamientos, expuso el estado actual de la clase trabajadora, la cual, según el orador, está llamada á conquistar grandes y mercedos triunfos.

Del trabajo, de la libertad política y de la libertad espiritual, también trató con un detenimiento, precisión y claridad, digna de toda clase de alabanzas.

El orador fué muy aplaudido al terminar su discurso.

«Apuntes» Con este título sale hoy á luz una revista ilustrada, cuya aparición puede considerarse como un verdadero acontecimiento artístico y literario.

El mejor elogio que puede hacerse de tan interesante revista es publicar el sumario del primer número, que es el siguiente: «Casaca», dibujo de Jimenez Aranda.—«Desde el tejado», por el autor.—«Por qué lloran los viejos», poesía de Casañal, ilustrada por Lezcano.—«Boquete del cuadro «La Capilla Sixtina», por Palmarioli.—«El portón de la gloria», cuento inédito de Pérez Galdós, ilustrado por Mérida.—«Una vieja», dibujo de Pita.—«El atolondrado», poesía de Alcalá Galiano.—«Haciendo medias», dibujo de Madrazo.—«Bagatelas», versos de Ansonara.—«Una brujita», cuento de Pareja, ilustrado por Serrano.—«Notas de la guerra», artículo de Navarro y Ledesma, ilustrado por Lezcano.—«Anuncios artísticos», por J. de la T.—«Distracciones», por Andreu.

El lunes 22 del actual, de cuatro á siete de la tarde, se verificara en el domicilio del Colegio de Médicos de esta corte, Barquillo, 21, la elección de la mitad de la Junta directiva, y el martes 24, á las mismas horas, la de la Junta de gobierno de las cuatro secciones que constituyen el Colegio.

La comisión nombrada por los señores propietarios del barrio de la Guindalera convoca á los mismos á nueva junta, que se celebrará hoy, á las tres de la tarde, en la casa de socorro particular de aquel barrio, para tratar de los estatutos y reglamento porque han de regirse.

La Compañía de Maderas (Madrid, Argamoza, 14, teléfono 639) Bilbao, Santander.

Estado comparativo de la recaudación de consumos del 20 de Marzo de 1895: 20 de Marzo de 1895. 89.948,83 Id. — de 1896. 73.940,06

